

Ud. me asegura que en Guanacaste el número de pacientes de caries llega al 90% de la población. Esto pasa de castaño a oscuro y hace pensar en alguna causa adicional y local que deben buscar las personas que conozcan bien dicha región. ¿Son comunes ahí los matrimonios entre parientes? ¿Padecen de estreñimiento por lo general sus moradores? ¿Han sufrido todos de paludismo? ¿Están muy extendidas la sífilis y la tuberculosis? La respuesta afirmativa a cualquiera de estas preguntas, bastaría para dar la clave particular del mal y, por consiguiente, para iluminar el remedio.

*Elías Jiménez Rojas*

